

Le Canada a-t-il eu une influence? «Bien sûr que nous avons eu une influence!» Peut-on imaginer les Français, les Britanniques, les Japonais, les Américains, voire les Brésiliens se poser une telle question? Ils considéreraient que le seul fait de la poser ternirait le nom de leurs héros, minerait leurs légendes, affaiblirait leur esprit national.

L'existence même du Canada - ses langues, ses cultures, ses valeurs, son esprit de tolérance, sa façon de se comporter - représente une voix indépendante, différente et spéciale pour l'ensemble de la planète. En façonnant en toute liberté un pays uni, fondé sur le respect de la diversité, les Canadiens abordent avec une sensibilité particulière les problèmes qui se posent ailleurs dans le monde.

Si vous en voulez la preuve, demandez leur avis aux habitants de pays éloignés qui comptent sur nous. Demandez aux Chypriotes qui ont pu élever leurs enfants dans un climat de paix parce que nous sommes de garde. Demandez aux Éthiopiens et aux Bangladais, qui ont réussi, malgré une famine imminente, à nourrir leurs enfants. Demandez aux démocrates de la République fédérative tchèque et slovaque et du Chili pour qui nous avons toujours représenté une lueur d'espoir. Ou demandez encore aux Européens, pour qui le Canada représente une société qui possède la vitalité et l'énergie du Nouveau Monde tout en respectant les valeurs et les traditions de l'Ancien.

Comme celle de tous les autres pays, la politique étrangère du Canada repose sur la nécessité de protéger et de promouvoir les valeurs et les intérêts nationaux.

Le Canada a toujours cru qu'il avait intérêt à aider à la création d'un monde stable, pacifique et basé sur des valeurs humaines fondamentales. Nos efforts pour encourager la communauté internationale à adopter une attitude de modération et de tolérance et à respecter la primauté du droit puisent dans nos propres traditions.

Notre recherche de la sécurité politique et économique par l'entremise de systèmes multilatéraux fondés sur des règles reconnues n'est pas simplement une question d'intérêt personnel. Les Canadiens sont convaincus qu'un monde ainsi constitué servira aussi les intérêts de l'ensemble de la communauté internationale.

Par conséquent, il conviendrait peut-être davantage de se demander si le Canada, dans la poursuite de ses objectifs en matière de politique étrangère, a eu une influence véritable sur le bien-être des Canadiens et, ce faisant, s'il a influé de quelque façon sur le cours de l'histoire. À mon avis, nous pouvons répondre oui sans hésiter.

Les premières années de la politique étrangère du Canada ont vu l'élaboration graduelle d'une vision indépendante du monde, conçue par les Canadiens, pour servir les Canadiens plutôt que les intérêts impériaux.